



XUNTA DE GALICIA
CONSELLERÍA DE MEDIO AMBIENTE,
TERRITORIO E VIVENDA



Xacobeo 21-22



Fundación
Juana de Vega

150 ANIVERSARIO
1872 - 2022
Juana de Vega

asvinor
ASOCIACIÓN DE PRODUCIDORES DE VINOS DE GALICIA

vilasenflor
Galicia

Acta del Jurado

Vilas en Flor Galicia

2022

Diciembre de 2022

Acta del Jurado Vilas en Flor Galicia 2022

CONCLUSIONES DEL JURADO formado por: Manuel Rodilla del Barrio, Javier Padín Martínez, María Isabel Iglesias Díaz, Carlos Javier Cárcamo Álvarez, Manuel Torres Lavandeira, Xurxo Xoan González Conde, Domingos Manuel Méndez López, Francisco Javier González Abuin, Camino Nicolás Velado, María Natividad Gilsanz Mosquera, José Antonio Rivas Paz, Antón Vázquez Caamaño y Silvia V. Caffaro.

Tras las visitas realizadas a los ayuntamientos participantes durante los meses de septiembre y octubre de 2022, y las deliberaciones oportunas, el jurado acuerda lo siguiente:

Conceder una flor al Concello de Miño.

Destaca la promoción de sus espacios naturales mediante la creación de sendas litorales, algunas de las cuales ya están ejecutadas y otras en proyecto. Se ha valorado positivamente la correcta integración paisajística en la ruta visitada, donde prima el respeto a la vegetación singular de estos espacios y la utilización de materiales “blandos” de bajo impacto ambiental, además de la sencillez de mantenimiento.

Destaca también la actuación realizada en la zona verde de Ponte do Porco, en coherencia con el entorno natural en el que está enclavada. También se ha valorado positivamente la renovación y plantación de jardineras con planta vivaz y arbustiva en el centro de Miño, y la renovación de mobiliario urbano.

Se valora positivamente la intervención paisajista llevada a cabo en una parcela municipal, en frente del campo de fútbol, consistente en la transformación de un paisaje de eucalipto en un paisaje de bosque autóctono. Presenta un gran potencial como espacio de interés de uso público. El arbolado no ha sufrido intervenciones de poda, sino que se ha ido desarrollando de manera natural, y se aconseja continuar con este manejo de los árboles, dejándoles crecer libremente.

Conceder una flor al Concello de Ortigueira.

Destaca el paseo en la zona del borde marítimo con la presencia de amplias zonas ajardinadas pensadas para el esparcimiento social, con presencia de zonas de juegos infantiles y parque biosaludable.

Destaca el conjunto catalogado de Cupressus, que reciben un tratamiento especializado, así como la permanencia en la zona verde de los troncos de los ejemplares desplomados por el viento.

Las zonas verdes del centro de la villa se encuentran en buen estado de conservación. Cabe destacar que el servicio de conservación de zonas verdes, se realiza con personal propio.

Conceder una flor al Concello de Curtis.

Destaca por las sendas que recorren sus espacios fluviales, existiendo varias rutas que recorren distintos tramos del cauce fluvial bajo una vegetación de ribera adulta y consolidada y en buen estado de conservación. La depuración y eliminación de vertidos al cauce del río han mejorado la calidad del agua, destacando la presencia de mejillón de río.

Se valora positivamente que en las sendas de nueva creación se opte por la utilización de pavimentos naturales que alteren lo menos posible el espacio natural frente a los existentes en las sendas más antiguas.

Es destacable también el proyecto que están iniciando en una gran parcela del polígono industrial consistente en la recreación de un bosque Atlántico. Las plantaciones de arbolado se realizan con centros escolares del municipio, así como con diferentes movimientos asociativos. Se valoró, así mismo, el contar con un plan de gestión para el arbolado de la carballeira existente en Curtis.

Conceder una flor al Concello de A Estrada.

Este ayuntamiento tiene un gran tesoro natural, destacamos las Brañas de Xestoso y la Laguna Sagrada de Olives, las Fervenzas de Curantes (recordamos que este pequeño valle está declarado de Interés Paisajístico), la ruta de la Fervenza de Callobre, el Couto do Couso y su entorno o el Couto salmoneiro de Ximonde entre otros.

En el casco urbano han comenzado a humanizar las zonas de esparcimiento y paseo y a ajardinar algunas calles.

Conceder una flor al Concello de Mondariz.

Es un ayuntamiento que tiene una alta sensibilidad con el medio ambiente, especialmente en su vertiente hacia la participación ciudadana. Así, están desarrollando iniciativas para involucrar a los vecinos en actividades de humanización social, además continúa potenciando sus grandes zonas verdes. En la visita se percibió de forma manifiesta la inquietud de la corporación municipal en llevar al ayuntamiento hacia un desarrollo más sostenible y humanizado.

Conceder una flor al Concello de Coristanco.

Hemos valorado positivamente en esta primera visita la gestión del concello en el mantenimiento, limpieza y conservación de las sendas fluviales existentes y su implicación con las de nueva creación, que se habilitan al uso público de una forma respetuosa con la vegetación singular de estos espacios y la utilización de materiales “blandos” de bajo impacto ambiental, además de la sencillez de mantenimiento.

También se han valorado positivamente las buenas prácticas de poda de arbolado en las áreas recreativas, que evitan los terciados y desmochados, y también la mejora de las rotondas en la red viaria, en las que se han realizado intervenciones sencillas con plantación de césped y flor.

Respecto a la gestión ambiental, destacar la gestión del monte municipal de la parroquia de Seavia, con la creación de un bosque de colores y con el aprovechamiento de la madera talada reconvertida en bancos y mesas del área de recreo, y utilizada también en cierres y miradores.

Se trata de un concello rural que prácticamente utiliza medios propios para la realización de los trabajos de mantenimiento y conservación de zonas verdes y espacios naturales, pero que cuenta con líneas de trabajo y previsiones de futuro que responden a los objetivos de Vilas en Flor.

Conceder una flor al Concello de San Xoan De Río.

El mayor valor de este ayuntamiento es su espectacular y virgen paisaje tapizado de frondosos árboles. Impresionante es la ruta de A Fraga, un bosque protegido de más de 116 hectáreas cubiertas totalmente por enormes bosques de castaños centenarios, robles, o alisos y con gran cantidad de riachuelos, cascadas y saltos como los de Pintasilva. Desde el mirador se puede disfrutar de la belleza del Valle de Navea en toda su extensión.

Pero también destacamos el interés de la corporación municipal por mejorar, de hecho este año han recibido el Premio a Mejor Pueblo del Año Tecnológico y aspiran a convertirse en Capital Rural Europea. La incorporación de mobiliario urbano de calidad, y las plantaciones bajas, a modo de jardineras en las aceras son el comienzo de un camino hacia la mejora del entorno urbano.

Conceder una flor al Concello de A Pobra de Trives.

Dejando al margen el gran patrimonio arqueológico y cultural que posee este ayuntamiento, destacamos su frondoso y espectacular paisaje natural. Magníficos son los maravillosos bosques de castaños que se pueden disfrutar en la ruta de senderismo de los Sequeiros, construcciones para secar las castañas. El entorno del Puente sobre el Río Bibei tiene un gran potencial y ya se iniciaron algunas acciones de momento incipientes, pero de interés.

Destacamos el empeño de la corporación municipal en mejorar; este año, además de adherirse a Vilas en Flor Galicia, también ha entrado en la red Pueblos Mágicos de España y ha conseguido la **Q de Calidad**.

Conceder una flor al Concello de Leiro.

Leiro situado a la orilla del río Avia tiene un bonito paisaje de viñedos, un paisaje cultural del vino de O Ribeiro. Es rico en espacios naturales y en rutas para caminar al aire libre como el paseo Fluvial O Salgueiral, muy frecuentado por los vecinos. Su riqueza y belleza paisajística se puede disfrutar desde el Mirador de Pena Corneira al que se llega a través de una ruta espectacular que pasa por robledales y entre “penas” o moles graníticas que le dan un aspecto único. El ayuntamiento tiene interés en comenzar el camino hacia el desarrollo de los objetivos de Vilas en Flor.

Conceder dos flores al Concello de Oza-Cesuras.

Es de destacar el alto sentimiento paisajístico que impulsa obras como las de rehabilitación del antiguo sanatorio anti-tuberculoso, diseñado por González de Villaiz y todo su entorno ajardinado o el inicio de la construcción de la senda fluvial del río Mero entre los lugares de Reboredo a y Trasanquelos así como la construcción de una senda para uso de peatones y ciclistas a todo lo largo del vial AC/840.

Conceder dos flores al Concello de Tui.

Se produxo un gran cambio en la participación de los responsables del ayuntamiento, donde se están realizando inversiones para humanizar y mejorar las zonas verdes del casco histórico de la villa así como actuaciones de peatonalización de las vías de acceso a dicho casco histórico o mejorar el aspecto paisajístico y el ajardinamiento de la zona urbana. Destacan las actuaciones de conservación del parque de Alameda y la conexión con el paseo fluvial.

Conceder dos flores al Concello de Culleredo.

Es de destacar el comienzo de las obras de saneamiento integral de la Ría del Burgo, lo que supondrá una mejora sustancial del medioambiente de la zona. También es de relevancia la actuación en el entorno de La Torre Medieval de Celas de Peiro y la puesta en valor paisajístico de La Senda Fluvial del Regó de Xesteiras.

Conceder dos flores al Concello de Cuntis.

Destaca el esmerado cuidado y mantenimiento de los jardines del entorno tanto de La Antigua Rectoral como de La Biblioteca Municipal.

Se observa una recuperación vegetativa de los Ejemplares Arbóreos de La Plaza "Das Arbores". También destacar las jardineras, con plantas singulares (Citrus Médica) en las calles peatonales, que ofrecen una singular visión.

Conceder dos flores al Concello de Abegondo.

Destacamos la actuación paisajística en el entorno del Embalse de Abegondo-Cecebre, con la creación de rutas pedestres y puestos de observación de aves. El desarrollo de actividades docentes relacionadas con el medioambiente en el Aula de la Naturaleza, ubicada en la antigua escuela de Crendes.

Conceder dos flores al Concello de As Somozas.

Desde que te adentras en el pueblo, ya te das cuenta de la importancia que los jardines tienen en este pequeño núcleo urbano. Lo más destacable es el jardín del centro del pueblo, que discurre a lo largo de un cuidado paseo fluvial que recorre un tramo del cauce, desembocando en una carballeira para disfrute de los vecinos. Todo este espacio destaca por su cuidado y colorido, existiendo abundantes parterres y macizos, con flores de temporada y arbustivas.

Es destacable la conservación de diversas parcelas municipales con ganado, cedidas a vecinos para dar un uso a las parcelas y así disminuir el gasto económico ocasionado, ya que el mantenimiento de las zonas verdes se realiza con personal propio y personal aportado por diversos planes de inserción laboral.

La zona del museo etnográfico con la recuperación de tradiciones como la malla, donde la presencia de varias parcelas utilizadas para la plantación de trigo para realizar los trabajos de recogida con las máquinas antiguas y realizar la malla.

Conceder dos flores al Concello de Pontedeume.

Se destacan positivamente las actuaciones realizadas para el saneamiento, consolidación y promoción del ejemplar singular de metrosidero del parque Lombardero, así como el esfuerzo en la promoción turística de los parques y jardines municipales y de los valores ambientales de las Fragas do Eume, espacio natural de elevado interés. En esta línea de la divulgación sobresale la instalación de un punto de información digital en el que se pueden consultar los aspectos más relevantes del municipio, incluida su participación en el proyecto “Vilas en Flor”.

La entrada principal a la villa presenta una imagen cuidada destacando el mantenimiento y composición vegetal de la rotonda y sus alrededores.

Conceder dos flores al Concello de Sada.

Es de destacar el proceso continuista llevado a cabo por este ayuntamiento, con nuevos proyectos relacionados con el medio ambiente y el paisaje, entre ellos señalamos el proyecto de rescatar el cauce natural del Río Mayor a su paso por la trama urbana o el de eliminar el tráfico rodado de la fachada este del hotel y de la avenida que rodea el edificio de La Sociedad.

También es de resaltar, la voluntad de embellecer, con plantas de flor y huertos urbanos, los espacios públicos y privados, en el casco antiguo insertando pequeñas zonas ajardinadas entre las edificaciones, dada la escala del urbanismo local. Se advierte gran interés, por mejorar los jardines del borde litoral, complementándose con instalaciones de ejercicios " Biosaludables".

Conceder dos flores al Concello de O Carballiño.

El ayuntamiento posee un importante patrimonio vegetal y paisajístico, de gran belleza. La superficie de zona verde por habitante es del orden de los 38 m², incluyendo parques y jardines y zonas naturales vinculadas al río Arenteiro. El Parque Municipal alberga una gran variedad de especies, representadas en muchos casos por ejemplares singulares. El ayuntamiento muestra un gran interés por este espacio, muy visitado por sus habitantes, y en buen estado de conservación dada la amplitud del parque y los medios reducidos de que disponen. Destacan también algunas actuaciones entorno al Muiño das Lousas, un espacio de elevado valor etnográfico y paisajístico, donde el río Arenteiro discurre conservando sus valores naturales.

Conceder dos flores al Concello de A Laracha.

Desde un punto de vista paisajístico, A Laracha tiene una magnífica fachada natural al océano Atlántico y la vegetación natural del terreno costero.

El ayuntamiento está trabajando activamente y con buenas prácticas en todas las parroquias que lo conforman orientando los proyectos de cada actuación al respeto al paisaje. Se cuantifican en 83.835 m² las zonas verdes en Parques y Jardines, tanto en la zona urbana, como en las zonas rurales contabilizando hasta 46 actuaciones. También se han desarrollado 6 actuaciones para humanizar los espacios, creando sendas peatonales. Por otra parte, tiene especial interés el Proyecto y la puesta en marcha de la recuperación integral del Castro de montes Claros.

Conceder dos flores al Concello de Fene.

Fene se extiende por un área natural de indudable belleza y valor medioambiental. Aunque la villa tiene un carácter marcadamente industrial cuenta con un entorno rural cuidado en el que se realiza un importante esfuerzo para poner en valor los elementos culturales como molinos o cruceiros y en dotar con pequeños espacios ajardinados y de esparcimiento estas áreas, lo que mejora indudablemente la calidad de vida de sus habitantes.

Por el núcleo urbano se reparte una interesante representación de unas 200 especies arbóreas y arbustivas distintas, procedentes en buena medida de donaciones de particulares, que con acierto se han integrado como parte de la vegetación en los espacios públicos.

En este entorno urbano también es destacable el potencial que puede expresar el paseo del Cádavo si se materializa el interés que manifiesta el ayuntamiento por adquirir, rehabilitar y poner en valor las construcciones singulares de este lugar.

Conceder dos flores al Concello de Sarria.

Cuenta con parajes naturales de gran belleza vinculados a los ríos Sarria y Celeiro en donde continúan los trabajos de limpieza. Del mismo modo cuenta con espacios urbanos de gran interés, como la Casa del Marqués, o los Jardines de la Unión compuestos por árboles centenarios que merecen ser protegidos como “árbores senlleiras”. En la Ruta de las Aceas se acometieron labores de mantenimiento y recuperación de cartelería, y sustitución de papeleras por puntos de reciclaje en la entrada de la ruta. Destaca la campaña de reciclaje de plásticos que se suma a las campañas ya existentes de recogida de cartón y de compostaje. Continúan desarrollando las campañas de educación ciudadana sobre el cuidado de los espacios verdes, que son tan necesarias.

Conceder dos flores al Concello de Vilagarcía.

El acceso al municipio está formado por rotondas sucesivas muy bien mantenidas y ajardinadas con arbustos y anuales.

Se destaca la humanización de espacios urbanos consistentes en obras en la que se promueve la peatonalización y ajardinamiento de calles del centro así como de barrios residenciales periféricos al casco urbano y tienen una senda bici que une Carril y Vilaxoán. Se valora la Escuela Infantil soterrada con cubierta vegetal en techos y ajardinamiento individual para cada aula, sistema que permite mantener temperaturas agradables tanto en verano como en invierno.

Además apuestan por la gestión de residuos y del agua de tal forma que se realiza el compostaje, disponen de 2 trituradoras para los residuos de podas y se repartieron composteros para 200 familias. En cuanto al agua ya existen varias zonas de tele-gestión que permiten detectar fugas en los servicios de agua municipal para actuar rápidamente. En algunos trabajos de poda se recurre a la contratación de personal especializado.

También se valora la realización de jardines efímeros en las navidades de 2021, localizados fundamentalmente en el centro pero también en zonas exteriores como Vilaxoán, Carril. Por otra parte, cuentan con una zona plantada con eucaliptos de diferentes variedades muy interesante.

Conceder dos flores al Concello de Arteixo.

Se valora positivamente el desarrollo del proyecto de Parque Central, al objeto de integrar todos los espacios públicos existentes. Destacamos la Fraga de Sisalde, el Paseo Rego da Bidueira, las actuaciones paisajísticas en el Lugar de Anzobre, en el entorno del Balneario, en el entorno del Molino de Maximino así como la actuación singular en el área del Parque de Monticaño

Conceder tres flores al Concello de A Guarda.

El ayuntamiento de A Guarda se encuentra en un entorno de gran belleza, donde el mar es una importante seña de identidad. Los senderos, a lo largo de la costa, conectan la villa con distintos espacios naturales y con un paisaje donde pasear es un placer para los sentidos.

Se sigue potenciando nuevas zonas de ocio, en el castillo de Santa Cruz, en las pequeñas plazas que surgieron de peatonalizar nuevas calles del casco urbano.

Se está trabajando con la comunidad para hacer grandes campañas de compostaje tanto a nivel individual como colectivo.

Es motivo de mención la implicación cada vez mayor de los responsables municipales con respecto a la sostenibilidad, humanización y conservación de todo el gran legado natural con el que cuentan. Del mismo modo, son de gran importancia, las actividades con distintas asociaciones para divulgar el potencial etnográfico y la diversidad de flora y fauna de los distintos lugares de la villa.

Conceder tres flores al Concello de Salceda de Caselas.

Un ayuntamiento con una implicación importante por el bienestar de sus ciudadanos, donde que se preocupan por la mejora de las zonas verdes, potenciar la humanización de la villa y lo más interesante aumentando las inversiones en mejorar las zonas verdes de las parroquias

Destacamos las rutas fluviales donde se potencia tanto el patrimonio etnográfico como el vegetal así como la total reforma de los viales del casco urbano incrementando las calles peatonales y potenciando zonas de aparcamiento disuasorias.

Conceder tres flores al Concello de Salvaterra de Miño.

Un ayuntamiento con una corporación municipal volcada en potenciar el patrimonio vegetal, etnográfico e incrementar las zonas de esparcimiento de la villa. Siguen con la actuación en el río, con una nueva zona termal, con piscinas termales con vistas impresionantes a la ciudad fronteriza de Monçao.

Destaca así mismo la actuación en la recuperación de la isla de Fillaboa y la cuidada actuación paisajística en la zona del castillo.

Conceder tres flores al Concello de Caldas de Reis.

Destacamos la gestión sostenible para promover la biodiversidad de espacios realmente singulares como son el Jardín Botánico y la Carballeira.

También se valora el buen mantenimiento del arbolado y de la flora natural de ribera, el uso de helechos en zonas sombrías del Jardín Botánico y en la Avenida Ramón López y la peatonalización de la zona urbana del Camino de Santiago creando un espacio muy integrado. Además, existe una buena gestión, con la implicación del “Obradoiro de empleo” tanto en actuaciones de jardinería como la propia gestión de residuos “composteiros”, y en las labores de mantenimiento recurren a personal técnico especializado como por ejemplo en las podas de ciertas especies.

Por otra parte, apuestan por la planificación, invirtiendo en proyectos y planes de gestión y promueven actividades vinculadas a los espacios ajardinados.

Conceder tres flores al Concello de Cambados.

Esta villa está trabajando y potenciando sus zonas verdes, enfocadas al esparcimiento de los ciudadanos y a la humanización de diversas zonas del ayuntamiento. Buenas actuaciones en el núcleo urbano. Y el diseño de un gran paseo marítimo incorporando las zonas verdes entre las edificaciones, así como el descubrimiento de nuevos espacios lúdicos para la realización de actividades recreo.

El ayuntamiento presenta un Patrimonio vegetal y Paisajístico muy importante, como son los humedales del Río Umia, donde se realizaron trabajos de acondicionamiento, eliminando las especies invasoras, y el magnífico Parque Público de María Castaña que rodea la Capilla de " A Pastora", destacando los trabajos de limpieza y ornamentación arbustiva realizados. Magnifico también, el entorno ajardinado del Cementerio de Sta. Maria.

Conceder tres flores al Concello de Gondomar.

Esta villa está trabajando y potenciando sus zonas verdes, enfocadas al esparcimiento de los conciudadanos y a la humanización de diversas zonas del ayuntamiento. Buenas actuaciones en la entrada del núcleo urbano. Y el diseño de un gran paseo fluvial incorporando las zonas verdes en tres las edificaciones, así como el descubrimiento de nuevos espacios lúdicos para la realización de actividades re recreo.

Conceder tres flores al Concello de Carballo.

Carballo cuenta con un patrimonio ambiental y paisajístico que destaca por el espacio natural Razo-Baldaio y el paseo del río Anllóns. Además, cuenta con 170.000 m² de zonas verdes cuyo servicio de mantenimiento y conservación se licitó exclusivamente para centros especiales de empleo.

Hemos valorado muy positivamente la gestión que se está realizando en la conservación, mantenimiento y renovación de las zonas ajardinadas urbanas. Destaca el trabajo de automatización del riego de céspedes y la adaptación de las frecuencias a las condiciones climatológicas de este verano para mantener unas condiciones óptimas, también el trabajo realizado en la creación de macizos y parterres donde las plantas vivaces priman sobre las anuales, y la humanización y renovación de calles y espacios urbanos con introducción de especies arbóreas variadas y adaptadas al medio en el que se implantan. También se valoró positivamente la utilización de viveros de proximidad para el suministro de especies porque tienen una mayor garantía para su aclimatación, pero también porque con este tipo de prácticas se contribuye a una gestión ambiental más sostenible.

Destacamos también las buenas prácticas de poda de arbolado, que siguen una línea de trabajo de baja intervención que intenta evitar los terciados y desmochados.

Respeto a la gestión ambiental destaca, en el apartado de gestión de los residuos vegetales, el triturado de la biomasa de todas las podas realizadas y la implantación de puntos de provisión para la ciudadanía, que recoge y utiliza este triturado como estructurante en el compostaje. También la instalación de calderas de biomasa en el ayuntamiento y en las piscinas. Otro aspecto que fue valorado positivamente fue la implantación del contenedor marrón de residuos orgánicos.

De entre las actividades que realizan, destacamos dos que se realizan en las zonas verdes urbanas, la celebración del Samaín y la campaña sobre plantas robadas, puesto que la primera responde a la promoción los espacios verdes como punto de encuentro de relaciones sociales intergeneracionales y segunda

contribuye a aumentar la conciencia social sobre la importancia y el valor de los espacios verdes urbanos.

Conceder tres flores al Concello de Lalín.

Este ayuntamiento goza de una amplia variedad de zonas verdes, en el centro urbano y especialmente en la periferia, donde destaca la diversidad de especies arbóreas, con buena apariencia, además de los espacios naturales de gran valor vinculados a la Red Natura.

Es una villa donde los espacios naturales que la rodean están definidos y diseñados para el disfrute de los ciudadanos. También se incrementaron las zonas peatonales del casco urbano. Además, se percibe que la cooperación municipal tiene presente las mejoras en las zonas parroquiales

Conceder tres flores al Concello de Mondoñedo.

Destacamos el interés de este ayuntamiento por el paisajismo y el medioambiente. El entorno de la fuente monumental y la recuperación del recinto abovedado convertido en museo de piezas hidráulicas o el proyecto para poner en valor los restos de las antiguas instalaciones de captación de agua en una zona del antiguo monasterio.

Valoramos el mantenimiento de los magníficos cipreses del cementerio y la iniciativa de implantar diez nuevas variedades de rosales injertados por alumnos de la escuela taller en una nueva zona ajardinada. Por otra parte, continúan con la política de jardineras con flores en los balcones.

Conceder tres flores al Concello de Narón.

Se valora que las extensas y cuidadas zonas verdes del concello son espacios de esparcimiento y escenario de multitud de iniciativas culturales y de ocio para toda la vecindad. Esto se ha conseguido con una adecuada planificación y gestión, así como con una importante dotación de recursos para el mantenimiento de estas zonas.

El esfuerzo realizado en la mejora ambiental a través de la implantación del 5º contenedor para la recolección de residuos complementa las actuaciones destinadas a mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Conceder tres flores al Concello de Ponteceso.

Entre las actuaciones presentadas, se valora muy positivamente la celebración del Certamen Internacional de Pintura al Aire Libre «Fernando Álvarez de Sotomayor», que ya va por su VI edición. A través de este certamen se realiza una importante labor en la promoción los espacios verdes y puntos de interés paisajístico de Ponteceso, que son visitados por multitud de artistas de diferentes países, visitantes y turistas, y también por la población local, sirviendo también este certamen como punto de encuentro de relaciones sociales intergeneracionales en plazas, zonas ajardinadas y espacios naturales del municipio.

También se ha valorado positivamente la gestión ambiental realizada, destacando aspectos como la implantación del contenedor marrón para residuos orgánicos, la implicación en el compostaje doméstico y la adquisición de vehículos eléctricos e híbridos que forman parte del parque móvil municipal.

Conceder tres flores al Concello de Baiona.

Aunque dispone de un caso urbano muy humanizado y peatonal, se desvía la atención a todo el entorno natural, donde la zona de Cortellino destaca como potencial paisajístico.

Destaca por la presencia de elementos vegetales singulares y la buena praxis en el marco del medio ambiente y la sostenibilidad. Los espacios entre las edificaciones son inspiradores. Sencillas zonas verdes, con césped y mezcla de variedades de árboles. Una buena solución para solventar la presión de una mayor densidad de edificaciones. Consigue un buen porcentaje de parques y jardines en relación al número de habitantes. Por último hay que mencionar las iniciativas municipales de uso turístico de los espacios verdes.

Conceder tres flores al Concello de San Saturnino.

Destaca el paseo fluvial con una senda peatonal que recorre un tramo del cauce fluvial bajo una vegetación de ribera adulta en buen estado de conservación, en cuyo entorno confluyen la mayoría de las actuaciones impulsadas por el concello en materia medioambiental. Son destacables varios ejemplares arbóreos que son dignos de su catalogación, en especial varios ejemplares de *Fraxinus spp.* La presencia en el parte final de paseo fluvial de figuras alegóricas de la mitología gallega (y local) realizadas en madera, hacen del paseo toda una experiencia de descubrimiento.

Se está en proceso de recreación de un bosque autóctono en una parcela al lado de la ribera del río, con una gran variedad de latifolios, tanto perennifolios como caducifolios, que se encuentran en distintas fases de desarrollo, y que anualmente va incrementando el número de ejemplares con la realización de nuevas plantaciones.

Es valorable la zona de esparcimiento para niños, creada con troncos de madera trabajados con formas de animales, procedentes de talas realizadas en distintas partes del concello, lo que acerca a los más jóvenes a estas zonas verdes naturales.

Es destacable así mismo las plantaciones de frutales en el mismo entorno, existiendo más de 150 variedades de distintas especies, predominando manzanos autóctonos. En la misma parcela se realiza en compostaje de todos los restos generados. La realización en una parcela adyacente de distintas ferias como la de la manzana, miel, ferias sectoriales, etc., hace que sea el epicentro de las actividades naturales del pueblo.

En el jardín del pazo de la Marquesa, los niños incorporan en los árboles (sin dañarlos) elementos, creados por ellos mismos, de carácter efímero y personalizado, actividad que conecta este espacio con los más jóvenes y sirve como atractivo para que vuelvan a la zona y crear un sentimiento de pertenencia.

Conceder cuatro flores al Concello de Chantada.

Este ayuntamiento destaca de nuevo en todos los apartados de valoración aplicados. Dispone de una amplia red de espacios ajardinados que superan las 35 hectáreas de zonas verdes municipales públicas cuidadas con esmero, alcanzando los 43m² por habitante, Hay que destacar que es la plantilla propia la que lleva a cabo todas las actuaciones de conservación y mantenimiento de las zonas verdes, siendo su compromiso y su motivación el motor fundamental para el desarrollo de una jardinería ejemplar. Tanto el paseo del Río Asma como el Parque Eloisa Rivadulla muy visitados por la población tienen un mantenimiento satisfactorio a pesar de la sequía que obligó a reducir los riegos. Este año se terminó el ajardinamiento de la calle Monforte. El ayuntamiento es rico en patrimonio vegetal y paisajístico, tanto por los espacios arborizados, con diversidad de especies autóctonas e foráneas, tanto por el uso de vegetación arbustiva, céspedes y tapizantes, y planta de temporada en el centro urbano y en los paseos de ribera, en buen estado de mantenimiento y conservación. Destacamos también fuera del ámbito urbano el área recreativa de San Lucas, donde conviven robles, pinos y castaños que el ayuntamiento tiene previsto ampliar y mantiene en buen estado de conservación, haciendo de este espacio un bosque para el disfrute de la población. No podemos olvidar el aprovechamiento de los recursos propios, la colaboración con las asociaciones de la villa y con el mercado local, la colaboración con la Xunta, con

los obradores de empleo, así como con la Concejalía de Servicios Sociales, integrando a trabajadores que proceden de colectivos de riesgo en el mundo laboral.

Conceder cuatro flores al Concello de Allariz.

El ayuntamiento de Allariz dispone de 31 has de zonas verdes, que incluyen las áreas naturales y unas 17 has de parques y jardines, con una relación total de 48 m² de zona verde por habitante, y una inversión importante en mantenimiento. Parte de las zonas verdes están vinculadas al río Arnoia a su paso por la villa. Allariz acoge también el Festival Internacional de Jardines, que se celebra cada año, en un espacio adecuadamente ajardinado para ello, donde podemos disfrutar de variedad de diseños y combinaciones de plantas, enriqueciendo así la diversidad de espacios verdes ya existentes en la villa. En este ayuntamiento destacan especialmente las actividades de turismo y comunicación, con iniciativas variadas de uso de los espacios verdes (actuaciones musicales, espectáculos nocturnos, mercados, actividades educativas, actividades deportivas), así como el desarrollo de programas de educación ambiental en colaboración con los colegios. Otro aspecto importante son las actividades de medioambiente y sostenibilidad, en particular en la práctica del compostaje comunitario ya que siguen avanzando en compostaje doméstica y gestión de biorresiduos municipales.

Conceder cuatro flores al Concello de Tomiño.

Toda la valoración que se pueda hacer de este ayuntamiento carecería de sentido si no conociésemos su realidad de hace unos años. Año tras año van demostrando un gran compromiso por la humanización de sus espacios públicos y el medioambiente fundamentalmente de las zonas urbanas, sin olvidarse de las zonas más rurales. Los cambios radicales que se están realizando con valentía, tanto en el centro de la villa como en la parroquia de Goián, a veces no encontraban la comprensión necesaria por considerar que las humanizaciones podían afectar a los intereses económicos de la zona o provocar incomodidades, pero por suerte, tardaron poco en darse cuenta de que eran muchos más los beneficios que las molestias. La constancia y el esfuerzo traen como compensación la implicación de sectores económicos, que con sus aportaciones, de forma desinteresada, están favoreciendo las humanizaciones y el embellecimiento de la villa. También, es de destacar el compromiso de los distintos colectivos, así como del conjunto de los vecinos en la labor de reciclaje, tan fundamental para el medioambiente. Son muchas las actuaciones realizadas en el último año, entre las que cabe destacar las nuevas rotondas de la carretera de circunvalación donde consiguieron que los viveristas de la zona participaran tanto en la elección como en la donación del material vegetal, siendo un éxito de participación además de conseguir un elevado nivel paisajístico de las mismas, así como la recuperación de pequeñas plazas en el centro de la villa, entre otras. Tomiño es de los pocos ayuntamientos que cuentan con personal especializado en paisajismo, jardinería o medioambiente, profesionales fundamentales para que todas las actuaciones y el mantenimiento de los espacios verdes sean realizados de la forma más correcta. La gran labor que está realizando este ayuntamiento de forma continuada y progresiva, no sólo está mejorando la calidad de vida del conjunto de los vecinos sino que también está convirtiéndola en un referente a seguir. Todo es mejorable y el ayuntamiento de Tomiño va por ese camino.